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30 DE MARZO 2023 
PRIMERAS PLANAS 

 

Reparte jefe de la CFE sueldazos… ¡a familia!  

 

CNDH ve en estancias migratorias focos de vejaciones  

 

SSPC: identificados, 9 responsables de la tragedia en Juárez  

 Verdadera democracia, sólo si se genera una mayor igualdad: AMLO  

 Acusan a ocho por tragedia migrante  

 Par de inexpertos en migración, a cargo de la estación en Juárez  

 

Al menos una docena de incendios en estaciones migratorias, de 
2019 a la fecha 

 

 Acusan a migrante y guardias por incendio  

 

Ven cerca fin del ciclo alcista de Banxico  

 

Peso se acerca a la paridad de 18 por dólar, en espera de decisión de 
Banxico 

 

 
Va gobierno contra 8 agentes y un migrante por tragedia en Ciudad 
Juárez 

 

 Van vs. guardias… cuidan a secretarios  

 No habrá impunidad: Rosa Icela  

 Van por tres agentes del INM, cinco privados y un migrante  

 El nuevo clásico del extrafutbol  

 Identifican a 8 presuntos responsables de tragedia en Juárez  

 “Lo sucedido en Cd. Juárez es imperdonable”: Rosa Icela   

 Hay zonas de México “afectadas” por los cárteles: Brian Nichols  

 La autonomía universitaria en riesgo  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Admiten a trámite recurso de la UNAM contra la suspensión otorgada a 
Yasmín Esquivel (La Jornada, p. 13) 

 Graue va por defender la autonomía de la UNAM (La Razón, p. 16) 
 Murió Guillermo Ramírez, profesor emérito de la UNAM (La Jornada, p. 16) 
 Tras auditoría, Caindi y Rapax señalan al IPN de “falta de cuidado” (24 Horas, 

p. 2) 
 Autoridades de la UAM se reúnen con alumnas en campus Lerma (La Jornada, 

p. 16) 
 Extienden el paro de clases en la UAM (El Sol de México, p. 20) 
 La Universidad Autónoma Metropolitana en el Metro, un espacio para 

fomentar la cultura (Milenio, p. 3-Campus) 
 Celebran el legado teatral de Esvón Gamaliel, referente artístico de la 

UAEMéx (Milenio, p. 2-Campus) 
 Entregan reconocimiento a Edificio de Rectoría de la UABC (Milenio, p. 2-

Campus) 
 Otorgan a la UAS la suspensión definitiva contra la aplicación de la Ley de 

Educación Superior del Estado de Sinaloa (Milenio, p. 3-Campus) 
 Anuies, Segob y Reddu firman carta-intención de colaboración y convenio 

tripartita (Milenio, p. 8-Campus) 
 Inauguran Foro Franco-Mexicano sobre la Cooperación Universitaria y 

Científica en la Anuies (Milenio, p. 8-Campus) 
 Se realiza en la Universidad Autónoma de Tlaxcala la Sesión Ordinaria 1.2023 

del Consejo Regional Centro-Sur de la Anuies (Milenio, p. 8-Campus) 
 Participan más de 300 en 1er parlamento abierto de la ley de ciencia en la 

Cámara de Diputados (La Crónica, p. 22 y 23) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Reciben 71% de hogares apoyos de al menos un programa Bienestar (La 
Jornada, p. 15) 

 Presumen dispersión de más de 27 mil mdp en Becas para el Bienestar y La 
Escuela es Nuestra (Milenio.com) 

 Van escuelas contra la violencia de género (El Sol de México, p. 20) 
 Urge PRD reforzar métodos para erradicar bullying en las escuelas (Diario de 

México, p. 3) 
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 Familias desconfían de guarderías (Excelsior, p. 1 y 9) 
 Piden profundizar investigaciones sobre muerte de Norma Lizbeth Ramos (El 

Independiente, p. 15) 
 Alumnas se intoxican por reto clonazepam (El Heraldo de México, p. 24) 
 Balacera provoca pánico en Cuernavaca (La Razón, p. 18) 
 Piden diputados en el Estado de México indemnización por bullying (La 

Prensa, p. 18) 
 Rechazó vetar las armas... y perdió amigas en tiroteo (Excelsior, p. 20) 

 
MAGISTERIO 

 
 En Nayarit ganó la democracia, pese a injerencia del gobernador en la sección 

sindical: SNTE (La Crónica de Hoy, p. 10) 
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http://www.razon.com.mx/
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La Universidad Autónoma Metropolitana en el Metro, un espacio para fomentar la 
cultura 

 
La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y el Sistema de Transporte Colectivo 
(STC) Metro de la Ciudad de México se entrelazan para exponer en la estación 
Zócalo/Tenochtitlan una vitrina con tres obras del acervo cultural de esta casa de 
estudios y con ello afianzar el objetivo común de preservar y difundir el arte como 
factor de cohesión social, sostuvo la licenciada Ivette Gómez Carrión, responsable de la 
Casa de la Primera Imprenta de América de la Institución. 
 
“Sin duda los usuarios del STC acrecentarán su conocimiento sobre el patrimonio de 
nuestra casa de estudios cuando se acerquen a interactuar con las obras de Gustavo 
Monroy, Luis López Loza y Flor Minor, relevantes artistas plásticos, que plantean en sus 
pinturas la relación del ser humano y la sociedad”, destacó. 
 
Durante la inauguración de la exposición Acervo Artístico de la UAM en el Metro, la 
responsable de ese recinto universitario agradeció al ingeniero Guillermo Calderón 
Villegas, director general del STC Metro, y a la maestra Karla Herrera, responsable del 
área visual del STC, la invitación a participar en el programa El Metro te invita a los 
cruceros. 
 
•Monroy (1959) artista, grabador y dibujante, quien abreva de diversas tradiciones 
pictóricas, muestra en su obra El Rescate, un relato en torno a las violencias cotidianas 
registradas en la sociedad y cavila en torno al desmoronamiento de la vida social. 
 
•López Loza (1939), pintor, escultor y grabador, participa con Forma caída en el tiempo, 
de estilo abstracto que a través de figuras desmaterializadas explora los vínculos 
inagotables entre la forma, los colores y la imaginación. 
 
•Minor (1961) escultora y artista gráfica asociada con la representación humana, exhibe 
su pieza Signos encontrados, la cual ilustra la deconstrucción de cuerpos –
fundamentalmente masculinos– en desequilibrio, torcidos e inestables en relaciones 
tensas o contradictorias con los procesos de normalización social. 
 
En la apertura de este aparador, la licenciada Grisel García Cortés, jefa de sección en la 
Coordinación General de Difusión de la UAM, señaló que es muy relevante una 
exposición al público en una de las estaciones más transitadas del transporte colectivo 
“para que la universidad se visibilice dentro de la sociedad”, también es un convite para 
que conozcan un poco de lo que oferta una de las instituciones públicas más 
importantes del país. 
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Gómez Carrión aprovechó la ocasión para invitar a la comunidad a acercarse a la Casa 
de la Primera Imprenta de América, recinto con atractivas actividades culturales, 
localizada en la calle Lic. Primo de Verdad 10, esquina con Moneda, Colonia Centro, 
Alcaldía Cuauhtémoc, a una cuadra de la estación del Metro Zócalo. 
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Celebran el legado teatral de Esvón Gamaliel, referente artístico de la UAEMéx 
 

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx tiene una fértil y abundante 
tradición artística entre cuyos principales escenarios se encuentra el Teatro 
Universitario de Cámara “Esvón Gamaliel”, espacio referente de la producción escénica 
y cuyo nombre rinde homenaje a uno de los principales promotores de esta 
experiencia cultural, a quien recordamos a 20 años de su muerte. 
 
La dimensión del teatro como medio revelador y valioso en el que nos reconocemos y 
nos repensamos de manera individual y colectiva era algo que sabía bien Esvón 
Gamaliel, quien no solo era reconocido por sus capacidades narrativas, histriónicas y de 
dirección, sino por el sentido social hacia donde apuntaba sus objetivos artísticos. 
 
“Era una figura controversial y enigmática”. De esta manera, Juan Carlos Embriz 
Gonzaga, director de la Compañía Universitaria de Teatro, describe a quien fuera su 
maestro, aquel joven que, con apenas 19 años, llegó a Toluca proveniente de Colorines 
en búsqueda de alternativas para su formación profesional y se convirtió en ícono 
universitario. 
 
Gamaliel se matriculó como estudiante de la Licenciatura en Dirección Escénica –hoy 
Artes Teatrales–, donde obtuvo el reconocimiento entre la comunidad universitaria 
debido al alcance de sus ideas. 
 
“Iba más allá. Hablaba de las problemáticas y etiquetas; angustias personales ante una 
sociedad cada vez más avasallante y conflictuada de los años 80”, explicó Embriz 
Gonzaga, quien también resalta su faceta como “gran amigo, gran acompañante y 
gran docente”. 
 
Respecto al teatro que lleva el nombre del dramaturgo, actor y director, detalla que 
originalmente fue ideado como anfiteatro de la Escuela de Medicina del Instituto 
Científico y Literario Autónomo, por lo que pasó de ser instalación para la disección de 
cuerpos humanos con fines académicos a un auditorio, para, finalmente, ser escenario 
de la indispensable expresión humana, porque en el teatro se deliberan pasiones 
personales, pero también se exhiben las condiciones y las relaciones sociales. 
 
Aunque el primer proyecto arquitectónico formal del Teatro Universitario de Cámara 
data de la década de los ochenta, el empuje de personas como Esvón Gamaliel 
dedicadas a esta labor fue determinante para su reconocimiento como sitio escénico 
desde los años previos a su habilitación oficial. 
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“Los directores de escena comenzaron a llenarlo con su presencialidad. De ahí que 
desde los años 70 se comienza a utilizar este espacio”, expone Juan Carlos Embriz, 
quien al frente de la Compañía Universitaria de Teatro da continuidad a este legado 
mediante actividades de fomento a la apreciación escénica, la transmisión de valores, la 
reflexión social y el incremento del capital e identidad cultural. 
 
Sobre la historia de este espacio emblemático ubicado en la planta baja del tercer 
Torreón del Edificio de Rectoría, Embriz Gonzaga subraya el hecho de que las y los 
artistas se apoderaron del lugar. 
 
El 23 de noviembre de 1988 se presentó la obra Crónica de un Desayuno, de Jesús 
González Dávila, con escenografía de Dolores Sánchez Vicario y actuaciones de Luz 
María Becerril, Virginia Aguirre, Hugo Renán García, Joel López y Marc Chang. La puesta 
en escena, relata Juan Carlos Embriz, le abrió paso al teatro como actividad central en 
este espacio. 
 
A la obra dirigida por Gamaliel le siguieron La Fiesta de los Locos (1988), La Grieta (1992), 
Este Amoroso Tormento (1995) y La Ley de la Jungla (1997), entre otras que formaron 
parte de una etapa en la que participó un nutrido y entusiasta grupo de estudiantes. 
 
En el 2000 este sitio artístico, cuyo acceso principal se encuentra en el Jardín 
Neoclásico, fue remodelado y formalmente nombrado Teatro Universitario de Cámara 
“Esvón Gamaliel”. Al igual que la cabina, camerinos, vestíbulos y la serie de butacas que 
en conjunto suman más del centenar, el escenario con su mecánica teatral fue 
optimizado en 2013 para que público y artistas compartan en tiempo y espacio esta 
experiencia personal, atemporal e irrepetible que adoptó Esvon Gamaliel como eje de 
vida hasta su muerte el 21 de abril del 2003. 
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Entregan reconocimiento a Edificio de Rectoría de la UABC 
 

Fue develada la placa que conmemora la declaratoria del Edificio de Rectoría de la 
Universidad Autónoma de Baja California (UABC), como “Patrimonio cultural del Estado 
de Baja California” en reconocimiento a su valor histórico, estado de conservación y por 
ser un referente de la ciudad de Mexicali. 
 
El 30 de diciembre de 2022 se publicó un decreto firmado por la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila Olmeda y el secretario general de gobierno, Catalino Zavala Márquez, en 
el que se menciona que la edificación reúne características que la vinculan a la historia 
social, económica y política del estado, además de tener ya 100 años de haber sido 
inaugurado. Aunado a su función, en primera instancia como sede del Gobierno del 
Estado y posteriormente, albergar a la Rectoría de la UABC, el inmueble se ha 
convertido en un ícono de la ciudad de Mexicali y en un referente de la historia estatal. 
 
Durante la ceremonia de develación de la placa, el rector de la UABC, Luis Enrique 
Palafox Maestre, mencionó que desde hace 46 años el edificio es símbolo de esta casa 
de estudios, pero también de toda la comunidad mexicalense y bajacaliforniana, pues a 
través de él, las personas se remiten a la historia de la entidad y de la identidad 
cimarrona. Reconoció la participación de Esteban Cantú y José Inocente Lugo, los 
gobernadores más fuertemente vinculados con el edificio, uno por iniciar su 
construcción y el otro por concluirlo. 
 
Destacó que la UABC ha sabido conservar el inmueble, respetando su arquitectura e 
historia. “Por parte de la Universidad, no me que queda más que refrendar el 
compromiso por cuidar y preservar este recinto, y esperamos que la comunidad nos 
ayude, valorándolo, respetándolo y sintiéndolo como un preciado elemento de nuestra 
cultura, de nuestros valores y de nuestra historia”, manifestó el doctor Palafox Maestre. 
 
Se sumó a la develación de la placa el maestro Zavala Márquez, quien mencionó que la 
UABC constituye en sí misma un patrimonio, “un caudal de saberes y de historias, pero, 
sobre todo, la fortaleza de un estado que se reconoce en el potencial de profesionistas 
que forman parte de la construcción dinámica del desarrollo económico, social, político 
y cultural”. 
 
Por su parte, Alma Delia Ábrego Ceballos, secretaria de Cultura de Baja California, refirió 
que el decreto a su vez, es un reconocimiento al cuidado y atención que la UABC le ha 
brindado durante los años que ha albergado a la Rectoría y dependencias de la 
administración central. 
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El coronel Esteban Cantú, quien encabezaba el Gobierno del Distrito Norte de la Baja 
California en la segunda década del siglo XX, propuso la construcción del palacio de 
gobierno. Para ello, convocó a un concurso en el que resultó ganadora la compañía 
constructora estadounidense Henry Clark Company. 
 
El diseño estuvo a cargo del arquitecto y artista mexicano José Solórzano. Después de 
dos años de iniciada su construcción, el edificio fue inaugurado por el gobernador José 
Inocente Lugo el 15 de septiembre de 1922. El diseño arquitectónico posee 
características sobrias y sólidas, propias de un estilo ecléctico, lo que resulta una mezcla 
de corrientes y estilos. Además, evidencia su influencia historicista, un estilo que 
prevaleció en la época porfirista y que tiene referentes europeos. 
 
En 1977 el entonces gobernador de Baja California, Milton Castellanos Everardo, 
concedió a la UABC el icónico edificio para albergar en él a la Rectoría de la máxima 
casa de estudios. Esta obra es representativa, emblemática, con alto contenido y valor 
artístico de la arquitectura mexicana de inicios del siglo XX. 
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Otorgan a la UAS la suspensión definitiva contra la aplicación de la Ley de 
Educación Superior del Estado de Sinaloa 

 
A la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) le asiste una vez más la razón legal al 
otorgar el Primer Juzgado de Distrito con sede en Culiacán, la suspensión definitiva al 
amparo interpuesto por esta máxima casa de estudios en contra de la Ley de 
Educación Superior del Estado de Sinaloa por violar flagrantemente la Autonomía 
Universitaria. 
 
“En virtud de lo anterior, la Ley de Educación Superior del Estado de Sinaloa no puede 
ser aplicada en los artículos reclamados, en tanto no se resuelva el asunto de fondo”, 
informó el Rector, doctor Jesús Madueña Molina, en Sesión Extraordinaria Permanente 
del H. Consejo Universitario. 
 
“Seguros de que nos asisten la razón y el derecho, hoy nos reiteramos abiertos al 
diálogo, a la negociación y al cambio, todo sobre bases de respeto, de escucha activa y 
buena voluntad (…) soy un convencido de que aún estamos a tiempo de recuperar el 
valor de la civilidad, del buen entendimiento y de la cultura de la paz”, expresó el Rector 
al señalar que el diálogo debe ser auténtico, honesto, de buena fe, transparente, que 
abone a la confianza y a la generación de acuerdos duraderos. 
 
Refrendó que las vías para defender la Autonomía Universitaria son la jurídica, la 
información interna y la diplomacia, y explicó que la concentración pacífica que se 
tenía programada para este martes 28 de marzo se pospuso por el llamado que el 
Secretario de Gobernación hizo para el cese de hostilidades y porque el diálogo es el 
mejor mecanismo para la solución de controversias y construcción de consensos. 
 
“Si alguien afuera no la respeta, nosotros como Universidad sí tenemos palabra y 
cumplimos los compromisos que hacemos ante el Secretario de Gobernación”, 
manifestó. 
 
Planteó que es momento de enfocarse en lo que realmente importa y afecta a las y los 
sinaloenses, pues no es posible que los Poderes Ejecutivo y Legislativo estatales 
continúen en una lucha estéril que solo confunde y distrae de lo esencial. 
 
“Como universitarios, estamos demostrando que, ante la difamación, es la verdad la 
que prevalece y la que nos asiste, estamos demostrando que ante la calumnia están 
nuestros indicadores académicos y una historia de resultados verificables, estamos 
demostrando que ante la desinformación son los argumentos jurídicos y las 
resoluciones de las autoridades judiciales las que tienen la última palabra”, enfatizó. 
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El abogado general de la UAS, doctor Robespierre Lizárraga Otero, detalló la resolución 
del juez federal, donde la apariencia del buen derecho que asiste a la UAS como 
quejosa radica en que es una Universidad Pública Autónoma, lo que la ubica en 
situación especial respecto a lo que reclama pues pueden verse afectadas las 
atribuciones al Artículo 3ro fracción VII Constitucional que le confieren autonomía 
universitaria y la cual se vulnera con la aplicación de la Ley de Educación Superior del 
Estado de Sinaloa en su Artículo 3ro párrafo III y IV, Artículo 51 fracción VIII y Artículo 59. 
 
“Es un hecho por lo cual se hace un atento, pero categórico llamado a las autoridades 
responsables a que respeten el mandato del Juez descrito hace un momento”, 
concluyó. 
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Anuies, Segob y Reddu firman carta-intención de colaboración y convenio tripartita 
 

Al participar en el conversatorio “Los retos de las Instituciones de Educación Superior 
para garantizar y promover los derechos humanos en las Universidades”, celebrado en 
la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, el Secretario General Ejecutivo de la 
Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la 
República Mexicana (Anuies) Dr. Luis Armando González Placencia, afirmó que el tema 
de los derechos humanos es hoy una obligación que deben atender las instituciones 
educativas. 
 
Subrayó que “Desde la Anuies, hemos asumido un compromiso muy serio de abatir la 
violencia de género en las universidades”. 
 
González Placencia, precisó que las universidades no solo son garantes de derecho a la 
educación, sino garantes también de su integridad psicológica e intelectual. Los 
centros educativos tienen la responsabilidad de guiar a los jóvenes en su formación 
profesional y de respetar sus derechos. Dijo que este modelo de Defensoría de los 
Derechos Universitarios, servirá para que otras universidades cuenten con espacios 
para atender esta problemática. 
 
En el marco del centenario de la Autonomía de la UASLP, la universidad inauguró el 
Edificio que albergará a la Defensoría de los Derechos Universitarios, con el fin de 
cumplir con el compromiso de garantizar el respeto y protección a los derechos 
humanos en el entorno universitario. 
 
Se trata de un recinto donde se realizarán revisiones normativas y estatutarias; se 
generará un nuevo protocolo de atención a los casos de hostigamiento y acoso sexual 
en la institución; se brindará asesoría a los órganos de administración pública federal y 
estatal; se colaborará en la elaboración de las directrices para atender el hostigamiento 
y el acoso sexual en las IES, con la Secretaría de Educación Pública y el Instituto 
Nacional de las Mujeres. 
 
Además, se brindará acompañamiento formativo a enlaces género en las Normales del 
país, en colaboración con la Dirección General de Educación Superior para el Magisterio 
(DGSUM) y el Colegio de San Luis A.C; se dará asesoría al mecanismo local de atención a 
defensores y periodistas y se colaborará en el desarrollo de protocolo especializado en 
atención a mujeres periodistas en la entidad. 
 
Luego de develar la placa de inauguración, el Dr. Alejandro Javier Zermeño Guerra, 
rector de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, acompañado del Titular de la 
Anuies; de la Dra. Urenda Queletzú Navarro Sánchez, presidenta de Red de Organismos  
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Defensores de Derechos Universitarios de México (Reddu) y del Mtro. José Luis Ríos 
Calderón, Director General de Política Pública de Derechos Humanos de la Secretaría 
de Gobernación, señaló que este lugar debe representar un refugio de justicia y 
quienes trabajen aquí, deben actuar con congruencia, tener la virtud de escuchar a 
quien acuda a estos espacios. Asimismo, hizo un llamado a toda la comunidad 
universitaria a aprovechar y hacer uso de las instalaciones. 
 
La Dra. Urenda Queletzú Navarro Sánchez recordó que en 1985 se creó la primera 
Defensoría de los Derechos Universitarios en la Universidad Nacional Autónoma de 
México. Dijo que estos espacios surgen por la exigibilidad de los jóvenes, hay que crear 
caminos de manera conjunta y a través de las redes que ya tenemos construidas, 
generar el ejercicio pleno de los derechos humanos. 
 
Por su parte, el Mtro. José Luis Ríos Calderón destacó la importancia de tener estos 
espacios en las instituciones educativas. Precisó que la Dirección General de Política 
Pública de la Subsecretaría de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación es 
la encargada de colaborar con las instituciones educativas para garantizar y promover 
la cultura de los derechos humanos, nos sumarnos a las redes universitarias para trazar 
una ruta específica para promover protocolos e implementar buenas prácticas para 
atender los temas. 
 
En este foro se dialogó sobre los compromisos que tienen las Instituciones de 
Educación Superior frente a los derechos; los obstáculos y demandas que se enfrentan 
para garantizar los derechos humanos; cómo fortalecer a sus instancias protectoras de 
derechos humanos como las defensorías; cómo se brinda protección a quienes 
protegen y velan por los derechos humanos en las IES, y cuál es el papel de los 
mecanismos de protección de los defensores. 
 
Finalmente, se presentó la carta-intención de colaboración y convenio tripartita entre la 
Reddu, Segob y Anuies para desarrollar en conjunto investigaciones que favorezcan 
políticas institucionales sobre derechos humanos, organización conjunta de actividades 
académicas y de formación, así como el desarrollo de un modelo de acreditación, 
asesorías y de mejora de sistemas de justicia universitaria. 
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Inauguran Foro Franco-Mexicano sobre la Cooperación Universitaria y Científica en 
la Anuies 

 
En la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de Educación Superior de la 
República Mexicana (Anuies) estamos trabajando para articular una agenda que tenga 
en el centro a la internacionalización solidaria para promover la creación de alianzas 
estratégicas entre instituciones educativas de diferentes países para abordar los 
desafíos globales y promover el bienestar humano y ambiental, con el objetivo de 
lograr una educación más justa y equitativa en todo el mundo, comprometida con el 
desarrollo sostenible y la promoción de la justicia social. 
 
Manifestó lo anterior, el titular de Anuies, Dr. Luis Armando González Placencia, durante 
la inauguración del Primer Foro Franco-Mexicano sobre la Cooperación Universitaria y 
Científica “balances, desafíos y perspectivas”. 
 
González Placencia expresó que la participación de altos funcionarios públicos en este 
Foro Franco-Mexicano demuestra el interés y el compromiso de los gobiernos de los 
dos países por acompañar los esfuerzos de sus instituciones para impulsar la 
educación, la ciencia y la tecnología. 
 
Acompañado por el Dr. Luciano Concheiro Bórquez, Subsecretario de Educación 
Superior del Gobierno de México; de la Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces, Directora 
General del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología; y de Jean-Pierre Asvazadourian, 
Embajador de Francia en nuestro país, precisó que este Primer Foro Franco-Mexicano 
de dos días, forma parte del programa de cooperación universitaria suscrito en el año 
2020, con la Embajada de Francia para fortalecer la movilidad estudiantil y el 
intercambio de experiencias y buenas prácticas. 
 
El Secretario General Ejecutivo de Anuies, dijo que este encuentro tiene el objetivo de 
establecer un espacio permanente para el diálogo y el fortalecimiento de la 
cooperación académica entre las instituciones de educación superior de ambos países 
y resaltó que el programa incluye mesas de diálogo y un taller dedicado a la 
discapacidad y la movilidad internacional. “Este tema me parece fundamental a fin de 
poder diseñar programas de internacionalización que realmente consideren la 
inclusión de todos los estudiantes”. 
 
Expresó que en México, la Ley General de Educación Superior establece que la 
educación se orientará conforme a distintos criterios, entre ellos, la internacionalización 
solidaria, entendida como la cooperación y el apoyo educativo con pleno respeto a la 
soberanía de cada país, a fin de establecer procesos multilaterales de formación,  
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vinculación, intercambio, movilidad e investigación, a partir de una perspectiva diversa 
y global. 
 
Recordó que en noviembre de 2020, se realizó un seminario virtual sobre el diseño y 
puesta en operación de programas de doble diploma; y en marzo de 2022, una serie de 
talleres virtuales sobre el Programa Regional Francia – América Latina y el Caribe 
(PREFALC). En ambas actividades se contó con la participación de más de 800 
funcionarios universitarios de ambos países. 
 
Lo anterior es una muestra de la innovación que la Anuies y la Embajada de Francia 
han emprendido para continuar las actividades y programas de internacionalización 
aún y cuando el contexto internacional era adverso para la realización de encuentros 
presenciales. 
 
Indicó que la relación bilateral educativa y científica se encuentra en constante 
evolución e iniciativas como la Casa Universitaria Franco-Mexicana, ubicada en la 
Universidad de Toulouse y el Programa ECOS, que impulsa la colaboración entre las 
comunidades académicas y científicas que está próximo a cumplir su trigésimo 
aniversario y que ha realizado más de cinco mil estancias de investigación de 
estudiantes y profesores de ambos países. 
 
Por su parte, Jean-Pierre Asvazadourian, Embajador de Francia en nuestro país, señaló 
que este foro permitirá desarrollar una cooperación solidaria para construir un mundo 
más justo y sostenible para las futuras generaciones, asimismo el intercambio de ideas, 
conocimientos y experiencias, permitirá la internacionalización de la educación 
superior y de la ciencia. Expresó que las actividades a realizar abrirán perspectivas y 
establecerán evaluaciones conjuntas para el mejoramiento de la calidad de formación 
y de investigación. 
 
En su mensaje el Dr. Luciano Concheiro Bórquez, Subsecretario de Educación Superior 
del Gobierno de México, aseguró que con el gobierno francés, compartimos la 
perspectiva de que la internacionalización no puede ser limitada al componente de 
movilidad estudiantil como si fuera un objetivo en abstracto, sino que se trata de una 
posibilidad de multiplicar los mecanismos de intercambio y diálogo para mejorar la 
calidad educativa, para impulsar la investigación con mayor amplitud de conocimiento, 
y para formar profesionistas con capacidades de adaptación e inclusión en escenarios 
pluriculturales, que transforman nuestra diversidad y posibles diferencias en una 
fuente de propuestas y soluciones a problemáticas comunes. 
 
Destacó que las fronteras geográficas no representan límites políticos, sociales o 
culturales, por el contrario, a partir de la colaboración internacional construimos  
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espacios de encuentro y en los que se construyen herramientas dónde la educación 
superior adquiere toda su potencia desde la colaboración, recíproca, horizontal y 
solidaria. 
 
Al hacer uso de la palabra la Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces, Directora General 
del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) expresó “vemos con grandes 
expectativas el fortalecimiento de la cooperación entre este nuevo Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología y la Embajada de la República Francesa en México, para establecer 
acuerdos que nos permitan continuar con las buenas relaciones y responder a desafíos 
que van más allá de las fronteras y que requieren de atención conjunta; porque ningún 
país está aislado, sobre todo ante retos como la salud, las energías y el cambio climático 
y la seguridad humana” 
 
Reiteró que el Conacyt impulsa un trabajo conjunto, de intereses mutuos, a través de 
un amplio entendimiento entre ambas naciones; por ello, como el resto del mundo, 
Francia es un destino posible de la Convocatoria de Becas al Extranjero para Estudios 
de Posgrado y comentó que con los convenios las y los estudiantes mexicanos 
aceptados en doctorados franceses recibirán una red de beneficios en su calidad de 
Becarios Conacyt y Becarios del Gobierno Francés. 
 
A través de un video, Geneviève Darrieussecq, Ministra Delegada para la Solidaridad, 
Autonomía y Personas con Discapacidad del gobierno francés pidió consolidar la 
inclusión de los jóvenes que integran este sector en la educación superior. 
 
En este marco, el embajador Jean-Pierre Asvazadourian, firmó cuatro acuerdos: el 
primero con la Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces, Directora General del CONACYT 
con el propósito de impulsar la movilidad científica entre ambos países; el segundo, con 
el Dr. José Antonio de Los Reyes Heredia, rector de la Universidad Autónoma 
Metropolitana que tiene el propósito de impulsar la doble titulación académica, 
eventos culturales y poner en marcha programas de evaluación y mejora continua; el 
tercero con el Dr. Santos Guzmán López, rector de la Universidad Autónoma de Nuevo 
León, con el propósito impulsar programas de movilidad, dobles titulaciones, adhesión 
de la UANL al diplomado sobre la lucha contra la violencia hacia las mujeres y 
programas culturales; y, el cuarto con el Subsecretario de Educación Superior, Luciano 
Concheiro y con el Alto Consejo para la Evaluación, Investigación y la Educación 
Superior francesa (Hcéres) con el objetivo de impulsar entre Francia y México la 
posibilidad de implementar acciones conjuntas para la mejora continua de la 
educación superior a través de procesos de evaluación de programas académicos y 
acreditaciones institucionales. 
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Este foro contó con la participación del Dr. Patrick Nédellec, Director para Asuntos 
Europeos e Internacionales del Ministerio de la Educación Superior y de la Investigación 
del Gobierno de Francia; el Dr. Mathieu Perrot, Subdirector Adjunto de la Dirección 
General de la Mundialización del Ministerio de Asuntos Exteriores del Gobierno de 
Francia; la Dra. Rosa María Torres Hernández, Rectora de la Universidad Pedagógica 
Nacional y miembro del Consejo Nacional de la Anuies, así como rectores, rectoras y 
representantes de las universidades e instituciones de educación superior de Francia y 
de México. 
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Se realiza en la Universidad Autónoma de Tlaxcala la Sesión Ordinaria 1.2023 del 
Consejo Regional Centro-Sur de la Anuies 

 
La Universidad Autónoma de Tlaxcala fue sede de la Sesión Ordinaria 1.2023 del Consejo 
Regional Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades e instituciones de 
Educación Superior de la República Mexicana (Anuies). 
 
En ese marco, el Secretario General Ejecutivo de la Anuies, Dr. Luis Armando González 
Placencia (LAGP) llamó a fortalecer las capacidades académicas, creativas, científicas y 
tecnológicas de las universidades para generar el conocimiento, el capital humano y la 
investigación que nuestro país necesita. 
 
Señaló que en la Anuies, se ha identificado la necesidad de contar con una nueva visión 
sobre la justicia universitaria que está íntimamente vinculada con la necesidad de 
abatir la violencia de género en nuestras universidades. Recordó que la Ley General de 
Educación Superior mandata a las Instituciones educativas lo que tienen que hacer 
para eliminar esta problemática, y para ello, se presentó la Declaración de Tlaxcala, que 
se ha constituido como el marco importante para la acción dentro de las instituciones 
para erradicar esta práctica. 
 
Manifestó que con estos encuentros se impulsan los proyectos interinstitucionales que 
permiten potencializar las capacidades de las universidades y generan beneficios para 
todos. 
 
En representación de la gobernadora del Estado de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, el 
Secretario de Educación Pública estatal, Homero Meneses Hernández inauguró los 
trabajos de esta reunión y expresó que en la Ley General de Educación Superior, están 
perfectamente bien planteadas las necesidades y retos que presenta este sector, 
destacó el tema de la gratuidad de la educación y dijo que Tlaxcala es hoy, la tierra del 
pensamiento liberal, el espacio donde se puede discutir y se puede expresar de manera 
libre el pensamiento universitario. 
 
En este encuentro, el representante de la Región, Dr. Serafín Ortíz Ortíz, rector de la 
Universidad Autónoma de Tlaxcala, presentó el Informe de Actividades 2022 y el Plan 
de Trabajo de las asociadas para el presente año. Comentó que hoy se refirma al 
humanismo como una filosofía de justicia social en las universidades y dijo que el 
escenario de la educación superior marca cambios sustantivos, debe ser equitativa, de 
inclusión y de excelencia educativa. 
 
El Dr. Ortíz Ortíz propuso diseñar una educación superior para alcanzar la excelencia 
educativa, un modelo educativo que permita a los universitarios un pensamiento  
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humanista, con valores y praxis profesional de cara al mercado laboral, documento que 
será presentado ante los integrantes del Consejo de Universidades Públicas e 
Instituciones Afines (CUPIA), el órgano colegiado de la Anuies encargado de coordinar 
el trabajo de las instituciones públicas asociadas. 
 
En la Sesión Ordinaria del Consejo Regional Centro-Sur de la Anuies, se presentaron y 
aprobaron los avances del Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación 
Superior a cargo de la Mtra. María José Rhi Garavito, Coordinadora Ejecutiva del SEAES; 
los Acuerdos de la Tercera Sesión Ordinaria del Espacio de Deliberación de las 
Comisiones Estatales para la Planeación de Educación Superior o Instancias 
Equivalentes (ECOEPES); los trabajos de las coordinaciones de la Red de Tutorías a 
cargo de la Mtra. Susana Zúñiga y de la Coordinación de la Red de Seguridad 
Institucional del Consejo Regional Centro Sur a cargo del Mtro. Daniel de Anda Guillén; 
las convocatorias del Premio Anuies 2023; las solicitudes de ingreso a la Asociación por 
parte de Instituciones de Educación Superior, y se invitó a participar a las Instituciones 
educativas de la Región en el Grupo de Trabajo Multidisciplinario e Interinstitucional de 
Investigación sobre el Corredor Interoceánico del Itsmo de Tehuantepec. 
 
Se contó con la presencia de 42 de 56 Instituciones de Educación Superior, entre las 
que se encuentran: la Universidad Autónoma de Guerrero, el Instituto Tecnológico de 
Acapulco, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, la Universidad Politécnica 
Metropolitana de Hidalgo, la Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo, la 
Universidad Politécnica de Tulancingo, la Universidad Autónoma Chapingo, la 
Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad Tecnológica Emiliano 
Zapata del Estado de Morelos, la Universidad Tecnológica de Tecamachalco, la 
Universidad Tecnológica de Xicotepec de Juárez, el Centro de Investigación y Desarrollo 
Tecnológico en Electroquímica S.C, el Instituto Tecnológico de Apizaco y la Universidad 
Autónoma de Tlaxcala. 
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Presumen dispersión de más de 27 mil mdp en Becas para el Bienestar y La Escuela 
es Nuestra 

 
El gobierno de México, a través de la Secretaría de Educación Pública (SEP), presumió la 
dispersión en los primeros cuatro meses del año más de 27 mil millones de pesos en los 
programas de Becas para el Bienestar Benito Juárez y el programa La Escuela es 
Nuestra (LEN). 
 
El titular de la Coordinación Nacional del Programa de Becas para el Bienestar Benito 
Juárez (CNPBBBJ), Abraham Vázquez Piceno, presentó un informe sobre los avances 
del programa en 2023, y destacó que se han entregado más de 19 mil 553 millones de 
pesos en apoyos a estudiantes de Educación Básica, Media Superior y Superior. 

 
Durante su participación en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, explicó que ya se hizo el primer pago correspondiente a los meses de 
enero y febrero, y en el caso de las Becas de Educación Básica se han entregado apoyos 
por siete mil 484 millones 860 mil 250 pesos en beneficio de cinco millones 225 mil 306 
alumnas y alumnos, así como de tres millones 585 mil 881 familias. 
 
En cuanto a las becas de Educación Media Superior, detalló ,se han beneficiado cuatro 
millones 125 mil 530 estudiantes con la entrega total de nueve mil 466 millones 607 mil 
500 pesos. 
 
Vázquez Piceno destacó que, en este nivel educativo, al inicio del ciclo escolar 2022-
2023 se generó un padrón de 4.1 millones de beneficiarios, siendo un millón 554 mil 358 
nuevos becarios, de los cuales 244 mil 848, que ya habían abandonado sus estudios, 
fueron recuperados de la deserción escolar y recibirán beca. 
 
Informó que, en Educación Superior, 409 mil 720 estudiantes se han beneficiado con 
becas por un monto total de dos mil 611 millones 768 mil 425 pesos. 

 
Recordó que en los niveles básico y media superior la beca es de 875 pesos mensual 
por 10 meses, mientras que para el nivel superior es de dos mil 575 pesos mensual. 
Comentó que el próximo pago, correspondiente a los meses de marzo, abril, mayo y 
junio, se realizará en este último mes. 
 
La directora general del programa La Escuela es Nuestra (LEN), Pamela López Ruiz, 
informó que para el mes de abril se asignarán 8 mil millones de pesos en beneficio de 
30 mil escuelas, las cuales recibirán el recurso por medio de la tarjeta del Banco del 
Bienestar. 
 

http://www.milenio.com/
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Resaltó que para lo que resta de 2023 se beneficiará a más de 100 mil planteles en 
condiciones de vulnerabilidad. 
 
 

https://www.milenio.com/politica/presumen-dispersion-27-mil-mdp-becas-escolares 
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AUTONOMÍA (Milenio, p. 3) 
 Columna El Correo Ilustrado / Sittunam no tiene voluntad política para 

expulsar a violentos (La Jornada, p. 2) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo Violencia escolar sin rumbo / Fátima Masse y Martha Castro 
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trasquilado (La Crónica de Hoy, p. 3) 
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La disputa, de carácter político más que legal, hasta el momento queda a favor de la institución 
 
El pasado 28 de febrero se publicó en el Periódico Oficial del Estado de Sinaloa la Ley de Educación 
Superior de la entidad, en cumplimiento de la disposición contenida en la Ley General de Educación 
Superior, decretada el 19 de abril de 2021, según la cual los estados y la Ciudad de México “deberán 
armonizar el marco jurídico de conformidad con el Decreto” (LGES, Transitorio Quinto). 
 
Antes que en Sinaloa, la aprobación de leyes estatales adecuadas a la LGES ocurrió en Puebla (3 de 
noviembre de 2021) y Jalisco (25 de diciembre de 2021). En otras entidades se ha optado por agregar a las 
leyes de educación vigentes capítulos y artículos armónicos con la LGES, y en la Ciudad de México se 
decidió que, salvo algunas disposiciones que hacen referencia al sistema de educación superior local, la 
entidad se acoge a las disposiciones de la norma general (véase Ley de Educación de la Ciudad de 
México, artículo 22). Los procesos de armonización legislativa pendientes siguen su curso y se espera que, 
antes que concluya el sexenio, en la totalidad de los estados se cuente con marcos normativos que 
incluyan las disposiciones relevantes de la LGES. 
 
El caso de Sinaloa se caracteriza por dos aspectos, uno positivo y otro cuestionable. El primero es que, 
previo al dictamen y aprobación de la ley, la legislatura sinaloense llevó a cabo una consulta a 
comunidades indígenas de la región. Se llevaron a cabo tres foros (El Fuerte, Guasave y Culiacán) y una 
reunión final, el 8 de febrero, en que se presentó a representantes de los pueblos la iniciativa de la ley en 
la que, se indicó, se recogen varias de las propuestas que deliberaron. 
 
En particular: la eliminación inmediata de cuotas por servicios escolares en todas las IES públicas, en 
beneficio de la población indígena o afromexicana; la promoción de la pluralidad lingüística y cultural de 
la entidad en los planes y programas de las IES; la instrumentación de programas de servicio social en 
comunidades indígenas; el derecho para que los estudiantes de pueblos y comunidades indígenas y 
afromexicanas tengan acceso prioritario a los albergues estudiantiles; la obligación para que las 
autoridades promuevan esquemas de formación, capacitación, superación y profesionalización del 
personal académico en materia de inclusión cultural; la inclusión en las IES de docentes que hablen 
lengua indígena; la promoción de la cosmovisión de las comunidades indígenas y afromexicanas, así 
como su riqueza cultural, sus identidades y conocimientos ancestrales; la obligación, para las IES, de 
brindar espacios en sus medios para que la realización de programas de TV, radio y plataformas digitales 
en lenguas indígenas, entre otros aspectos. Los representantes indígenas dieron su aprobación al 
anteproyecto que les fue presentado al considerar que se habían considerado las demandas planteadas 
en los foros. 
 
Con la ventaja y experiencia de haber realizado este tipo de consulta para la revisión de la Ley Orgánica 
de la Universidad Autónoma Indígena de México, requerida por la SCJN, el legislativo local pudo procesar 
adecuadamente el derecho de consulta (previa, libre e informada con el que cuentan las comunidades 
indígenas para toda ley que las expresamente las incluya. 
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El aspecto cuestionable es que, en la recta final del proceso de dictamen del anteproyecto, se agregaron 
algunas disposiciones que han sido valoradas como contrarias a la autonomía universitaria. Lo más 
importante para el caso son las adiciones que la norma local incorpora al artículo tercero del decreto 
aprobado que no están presentes en la LGES y que, a juicio de las autoridades de Autónoma de Sinaloa, 
de académicos y estudiantes que se han movilizado en contra de dicha ley y de los partidos de oposición 
en la entidad, trasgreden las atribuciones de la autonomía, en particular la facultad de autogobierno que 
la Constitución y la LGES garantizan. 
 
La ley general, en su artículo segundo, busca limitar la posibilidad de que los poderes ejecutivo o 
legislativo, federal y de los estados, modifiquen motu proprio las leyes orgánicas de las universidades 
autónomas por ley. La disposición respectiva señala que “Ningún acto legislativo podrá contravenir lo 
establecido en la fracción VII del artículo 3o. constitucional. Cualquier iniciativa o reforma a las leyes 
orgánicas referidas en este artículo deberá contar con los resultados de una consulta previa, libre e 
informada a su comunidad universitaria, a los órganos de gobierno competentes de la universidad o 
institución de educación superior a la que la ley otorga autonomía, y deberá contar con una respuesta 
explícita de su máximo órgano de gobierno colegiado.” La misma disposición aparece, textualmente, en 
el tercer artículo de la norma sinaloense, pero a ella se agrega que dicha consulta “será convocada y 
organizada por el Congreso del Estado conforme a los parámetros, lineamientos y metodología que este 
considere pertinente, el cual podrá solicitar el auxilio de la autoridad universitaria en la organización de la 
consulta.” 
 
O sea que, para modificar una ley orgánica, según la LGES, la comunidad universitaria debe ser 
consultada y el máximo órgano colegiado, generalmente los consejos universitarios, deben expresar el 
resultado de dicha consulta, esa es la idea. La cuestión es: si no es la propia institución autónoma la que 
convoca y procesa dicha consulta, sino el órgano legislativo estatal ¿se viola la autonomía? 
 
Hasta el momento la balanza parece inclinarse por la positiva: sí viola la autonomía esa disposición. Tanto 
la Anuies como la Confederación Nacional de Trabajadores Universitarios han expresado esa opinión. 
También es el parecer del juez primero de distrito en Culiacán que concedió la suspensión definitiva del 
artículo citado (28 de marzo 2023). Es esperable que el legislativo sinaloense interponga un recurso para 
revertir dicha suspensión. ¿Llegará el caso a la SCJN? Es muy probable. 
 
No hay que olvidar que, en materia de autonomía universitaria, la disputa siempre es política, con tintes 
legales, pero al fin política. 
 
https://suplementocampus.com/la-autonomia-universitaria-en-riesgo-el-caso-de-sinaloa/ 
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Un recuento de las críticas realizadas a este tipo de evaluación entre instituciones de educación superior 
 
Con enorme coincidencia temática y sólo con diferencia de horas, el jueves pasado Campus y El País de 
España, incluyeron sendos artículos sobre los rankings. En ambos, se formula una crítica a este tipo de 
medición y comparación entre instituciones de educación superior (IES) y programas de estudio. En esta 
parte I se hace un recuento del principal contenido de ambos textos. 
 
En el primero (“Universidades de Estados Unidos se rebelan contra los rankings”), Marion Lloyd, 
compañera de Campus, realizó un magnífico recuento analítico de lo que ella misma califica como la 
peor crisis en 40 años por parte de la publicación más prestigiada en esta materia, la revista US News 
and World Report. Esta revista dedica un número especial cada año para dar a conocer el elenco de las 
mejores universidades de la Unión Americana, y con ello también de las carreras más prestigiadas. Así, la 
publicación se convirtió en una guía para las decisiones que cada año adoptan millones de alumnos 
sobre hacia donde encaminarán sus pasos en materia de matrícula universitaria. 
 
Un apretado resumen de lo que Marion consigna en su artículo es el siguiente. En noviembre pasado, la 
Universidad de Yale comunicó a la revista, que ya no daría información para la sección de “mejores 
escuelas de derecho de Estados Unidos”, no obstante ocupar por varios años consecutivos el primer 
lugar nacional. Días después, la Universidad de Harvard procede de igual manera y sobreviene una 
desbandada que en las siguientes semanas asumieron esa misma posición 12 de las 14 universidades 
mejor posicionadas a escala nacional. Luego, algo similar ocurrió por parte de la Universidad de Harvard, 
en lo que corresponde a las “mejores escuelas de medicina”, sumándose varias universidades en a esa 
misma tendencia. Además se descubrió que dos universidades prestigiadas (Temple y Columbia) 
enviaron información falsa. Un verdadero fraude. 
 
El artículo de El País (“El nuevo tablero global de las universidades sin la tutela occidental y con otros 
objetivos”), de Elisa Silió, pasa revista a lo sucedido en la Conferencia Internacional celebrada en Ciudad 
del Cabo, Sudáfrica, con el nombre “/i>Reinventing higher education 2023”. Esta Conferencia reunió a 
autoridades y expertos de los cinco continentes entre el 5 y el 7 de este mes. Desde su origen, la 
Conferencia tiene como objetivo principal estudiar las principales tendencias de las universidades en el 
mundo. En esta ocasión, uno de los subtemas fue la referencia a los rankings y sobre esta temática 
centra la autora del artículo su análisis. 
 
Antes de adentrarnos en esa temática, quizá una sorpresa para algunos, de lo aportado en la 
Conferencia. La primera universidad creada en el mundo fue la de Fez, en Marruecos, en el año 859. 
Siguió, unos cuantos años después, la Universidad de Azahar, en Egipto. Luego, en terreno ya conocido, 
viene Bolonia en 1088. A partir de esta última se suceden las universidades europeas y se da su 
diseminación a todo el mundo como paradigma de una visión “eurocéntrica” que acompaña al proceso 
que el rector de la Universidad de Bochum, de Alemania, llama “postcolonialismo”. 
 
Por lo que se refiere a los rankings, los más conocidos o prestigiados (Shanghai y Times Higher 
Education) hasta 20 años atrás reflejaban a universidades con esa raíz histórica como las de mayor 
calidad o prestigio. Así, en aquel tiempo, y por lo que corresponde al de Shanghai y a los primeros 100  
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lugares del ranking mundial, Estados Unidos situaba a 58 universidades, Gran Bretaña a 9 y Japón a 5. 
Con los datos del año pasado y por lo que toca a aquellos tres países los números descienden a 39, 8 y 2 
universidades, respectivamente. La “sorpresa”: aparecen ya en 2023 universidades de Australia (7), China 
(9), Singapur (2), y Corea del Sur (1). 
 
El defecto esencial de estos rankings consiste, como se anota en el artículo de El País, en tener una 
medida única para instituciones que tienen una diversidad de estructuras, procesos y fines. Coincidiendo 
con este juicio, y como lo expresa Marion en su artículo: a) se “cuestiona la idea de que pueda existir una 
única forma de medir la calidad de las IES”; b) se emplean metodologías “que privilegian la selectividad y 
la investigación científica por encima de la calidad de la docencia o el papel de las instituciones en 
promover la equidad y la movilidad social”. Una crítica coincidente con algunos de los cuestionamientos 
específicos que se dieron en la reunión de Ciudad del Cabo. 
 
La próxima semana se analizarán los defectos más evidentes de los rankings, agregando comentarios al 
respecto. 
 
https://suplementocampus.com/los-rankings-en-crisis-i/ 
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Los gobiernos deben cuidar con esmero a estas instituciones para el cumplimiento exitoso de sus fines y 
propósitos 
 
En este tiempo, del tercer decenio del Siglo XXI, sería deseable que en México se apoyará decididamente 
a las universidades públicas en los Estados de la República. Los gobiernos deben cuidar con esmero a 
estas instituciones para que cumplan con éxito sus fines y propósitos, incluidos los cambios académicos 
y organizacionales que, las comunidades de profesores, investigadores y estudiantes, sientan como 
necesarios de llevarse a cabo. 
 
Estas universidades tienen cuatro compromisos iniciales: producir conocimiento original, formar a sus 
estudiantes con la mejor educación posible, brindar magníficas condiciones de trabajo a profesores e 
investigadores, y hacer llegar conocimiento científico a la sociedad para elevar el bienestar de su 
población. Estos compromisos se conjugan para ampliar y estimular a la esfera pública, que es el medio 
donde mejor se desarrolla la universidad como entidad autónoma. 
 
Las universidades públicas estatales son cada una distinta de las otras. Cada institución ha seguido 
dinámicas propias de desarrollo, diversificación y diferenciación. En última instancia, cada una es 
específica, aun teniendo algunas semejanzas con sus pares. Las distancias entre ellas se pueden observar 
por la vía de un conjunto de indicadores, por ejemplo, como los que contiene el Estudio Comparativo de 
las Universidades Mexicanas de la UNAM. Sus rasgos son producto, en parte, de las políticas de los 
gobiernos federales y locales. Pero también del entorno donde se ubican, por ejemplo: el volumen de la 
demanda escolar y las necesidades concretas de los sistemas productivos. 
 
Cada una tiene su historia, en la que se han forjado los sentimientos y expectativas de generaciones de 
jóvenes, en la que se han abierto las oportunidades para la participación de las mujeres en este nivel 
educativo. Una historia de construcción de comunidades que viven, en armonía y tensión, discutiendo 
una pluralidad de ideas y de miras. 
 
En las circunstancias de México, los efectos de las crisis económicas recientes, y de la pandemia, han 
dado pie para insistir en el aumento de la cobertura, en la obligatoriedad y gratuidad de la educación 
superior pública. Y está bien, pero el aumento de la matrícula necesita de recursos materiales y 
magisteriales para cubrir razonablemente el crecimiento. Recursos que no aparecen así nada más. 
 
Los especialistas en educación superior han estudiado las relaciones entre expansión educativa y 
recursos. Tiene que haber una estrategia y prioridades en un marco de acción flexible, pero seguro. Lo 
cierto es que, a futuro, o se crea un conjunto institucional académicamente fuerte o se corre el riesgo de 
caer en una indeseable dependencia intelectual y científica con todos sus correlatos. Sobre la base de 
una buena planeación financiera, se impone una reforma fiscal, cuyos riesgos políticos hay que correr. 
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Soy de la idea de que es imprescindible dedicar un tiempo a discutir e implantar medidas, a partir de 
cuestiones como las siguientes: 
 
a) ¿Cuáles son los factores internacionales, nacionales y locales que demandan un cambio de las 
instituciones universitarias en el país? Atender lo local es prioritario, así como sus ligas con los otros dos 
niveles. Norteamérica y Latinoamérica están en la mira. 
 
b) El Estado evaluador y los sistemas de contabilidad de productos académicos están rebasados. 
Actualmente, tiene prioridad desarrollar el posgrado, formar grupos de investigación con profesores y 
doctorantes, estimular la investigación inter y multidisciplinaria, formar equipos intra e 
interinstitucionales que atiendan problemas y presenten estrategias de acción para resolverlos. La 
universidad debe propiciar que su comunidad de investigación interactúe con los sectores de la 
sociedad interesados en el conocimiento orientado al desarrollo y bienestar de las mayorías. 
 
c) Poner énfasis en la enseñanza y la investigación en Humanidades. Ningún alumno debería egresar de 
la universidad sin haber leído los grandes libros de la literatura mexicana. Es absolutamente conveniente 
que los estudiantes universitarios tengan acceso a las artes, la música, el cine, la danza, los museos. Sí 
algo es esencial para el futuro consiste en entregar capital cultural a los jóvenes estudiantes y a todos 
aquellos que deseen regresar a su alma mater. Y, para cerrar este punto, podrían organizarse cursos en 
humanidades para enriquecer la visión de los mexicanos hoy, de cara a lo que venga mañana, con 
filosofía, ética e historia. Se ganaría en ciudadanía y en calidad de la democracia. 
 
d) Hay que dedicar tiempo y acciones para reanimar la comunicación y difusión de lo que se hace en 
cada uno de los segmentos de la comunidad universitaria; se trata de robustecer la identidad 
institucional, lograr un mejor clima de trabajo y estudio, inclusión a la vida académica universitaria. 
 
e) Seguir la marcha hacia adelante por la senda de la historia recorrida en cada universidad, llevará a la 
comunidad a repensar las formas de ejercicio del poder institucional. La universidad pública y autónoma 
de nuestros días habrá de tener participación comunitaria en las decisiones, y directivos que gocen de 
legitimidad para conducir la institución, para gestionar extramuros y mantener la autonomía. 
 
https://suplementocampus.com/para-dialogar-sobre-el-cambio-de-la-universidad-publica/ 
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Al impulsar una transformación de la evaluación y la acreditación, el gobierno está dando un paso 
agigantado en la reorganización del SES, un movimiento esencialmente político 
 
El 17 de marzo 2023, el Consejo Nacional para la Coordinación de la Educación Superior (Conaces/SEP) 
organizó una sesión informativa sobre el Sistema de Evaluación y Acreditación de la Educación Superior 
(Seaes). En la capital del país, la Comisión para la Planeación de la Educación Superior de la Ciudad de 
México (Coepes-CDMX) fue designada para acompañar su instalación. Integró un comité especializado 
de trabajo. a cargo de supervisar la puesta en conformidad de las normativas con la Ley General de 
Educación Superior (LGES), en una primera etapa. 
 
Esa armonización implicará una adecuación regulatoria. Además de fomentar una convergencia mayor 
entre ordenamientos legales, confortará una dinámica de refundación del sistema de aseguramiento de 
calidad, sensible políticamente, como lo manifestaron las críticas al respecto, expresadas continuamente 
desde 2021. En efecto, la producción de indicadores de evaluación, distintos a los aplicados desde finales 
de la década de 1980, dista de ser neutra. Modificará la morfología del dispositivo construido y tendrá 
repercusiones en cadena en otros nichos del Sistema de Educación Superior (SES). Conducirá a revisar 
las convocatorias para becas estudiantiles, trastornará las clasificaciones de los programas de estudio y 
los mecanismos de acceso a los incentivos financieros e influirá en las decisiones estratégicas de 
cooperación académica. 
 
Rediseñar el dispositivo de aseguramiento de calidad erosionará, en consecuencia, la estabilidad de 
múltiples constructos, consolidados progresivamente en los últimos treinta años. Llevará a reconsiderar 
la pertinencia de principios naturalizados, vinculados con la meritocracia y los desempeños y a revisar sus 
referentes. Existe un riesgo de que los debates generados sean complicados, debido a que pondrán en 
tela de juicio intereses constituidos y convicciones arraigadas, pero también a que expresan 
representaciones de la educación superior, debatidas con ahínco en los pasados años y, a veces, 
incompatibles entre sí. 
 
Si bien es prematuro adelantarse al desenlace de los trabajos en curso, no lo es advertir que llevarán a 
revisar el rol atribuido a las agencias de evaluación y acreditación como organismos que producen 
evidencias para el diseño de las políticas y monitorean resultados. No sólo propiciarán la sustitución de 
indicadores cardinales en los quehaceres de los actores y de los establecimientos. Contribuirán a 
desarmar jerarquías y estratificaciones, interpersonales e interinstitucionales. 
 
Esa transformación no supone, sin embargo, que el Estado o las agencias, públicas o privadas, dejen de 
comprobar la calidad. Pero si adoptan otras modalidades de actuación y mediciones, impulsarán una 
idea que ganó adeptos en varias regiones del mundo, la del aseguramiento social de la calidad. Hace ya 
varios años, algunas acreditadoras, al diversificar sus criterios exigibles (añadiendo el de inclusión, por 
ejemplo) señalaron que su inserción modificó sustancialmente el listado de instituciones aprobadas y su 
jerarquía interna. Quiénes y cuales establecimientos serán considerados de calidad, bajo esos nuevos 
parámetros, no es una cuestión anodina. 
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Sin embargo, mal haríamos en creer que el meollo del asunto es técnico (seleccionar indicadores y 
asignarles puntajes). Es esencialmente político: al impulsar una transformación de la evaluación y la 
acreditación, el gobierno está dando un paso agigantado en la reorganización del SES. El Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), por cierto, ha avanzado ya en esa dirección al suspender uno 
de sus programas estrella, el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) conforme con los 
propósitos de consolidar un sistema de educación y de ciencia alterno, de formar recursos humanos con 
conciencia social y de producir conocimientos de punta para resolver los “grandes problemas 
nacionales”. Esas prioridades, desde que fueron anunciadas, han sido extremadamente polémicas. 
 
Independientemente de su futuro, la reforma en curso del sistema de aseguramiento de calidad tiene 
por lo menos una ventaja, en mi opinión. Permitirá reconocer los aportes al desarrollo local de 
instituciones indudablemente penalizadas por dispositivos que valoraron más la (re) producción del 
conocimiento que la responsabilidad territorial y la vinculación. Las instituciones tecnológicas, 
interculturales, de apoyo solidario o a distancia y las “nuevas” instituciones saldrán beneficiadas por 
sistemas que aprecien la atención prestada a poblaciones vulnerables y sus contribuciones al entorno. 
 
Las preguntas pendientes son, no obstante, muchas. A reservas d1e completar una lista todavía 
preliminar, conforme las instancias a cargo concreten la reforma anunciada, es posible enunciar algunos 
interrogantes: ¿impactará dicha reforma del sistema de aseguramiento ce calidad en la distribución de 
los recursos financieros a las instituciones públicas? ¿justificará una modificación de los esquemas de 
retribución diferenciada a los académicos, con base en su productividad? ¿implicará una reorganización 
interna del sistema (cooperación intersectorial en vez de segmentación)? ¿incidirá en la proyección 
nacional e internacional de los individuos y en los grados de atracción de la oferta de programas. 
 
https://suplementocampus.com/refundar-el-sistema-de-evaluacion-y-de-acreditacion/ 
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En entrevista para Campus, Citlalli Sánchez Álvarez,coordinadora de Métrica Educativa, nos habla de esta 
prueba diseñada para ser admitido en maestría o doctorado 
 
Un aspecto importante en que centran su atención las instituciones educativas de nivel superior es en 
maximizar el potencial académico de sus estudiantes; conocer sus características desde el momento en 
que ingresan es de gran ayuda. Los procesos de admisión permiten a las universidades identificar y 
seleccionar los estudiantes con mayores probabilidades de éxito académico, además de ser una 
herramienta que facilita el establecimiento de un diagnóstico sobre su condición académica al 
momento de su solicitud. 
 
Identificar a los mejores estudiantes que buscan una educación de posgrado, es esencial para contar con 
profesionales de primer nivel. De ahí que las instituciones de educación superior busquen metodologías 
para escoger a la nueva generación de maestros y doctores. El examen de Competencias Básicas para 
Ingreso al Posgrado (Excoba/Posgrado) cumple exactamente esa función. 
 
En entrevista para Campus, Citlalli Sánchez Álvarez, coordinadora en Métrica Educativa, A.C., explica que 
el examen es de admisión para ingresar a posgrado ya sea maestría o doctorado. Tiene un respaldo 
teórico que no está apegado a un currículum específico. Varios de los exámenes de Métrica Educativa 
tienen un marco similar. El de Posgrado busca evaluar competencias dentro de dos áreas fundamentales 
para estudiar cualquier programa de posgrado y tener éxito: nivel de competencias en Matemáticas y en 
el área lectora. 
 
En ese sentido, el objetivo del examen es identificar a los mejores candidatos que cuentan con el nivel 
básico de esas competencias que pueden desarrollar con mayor profundidad durante sus estudios, 
agrega Sánchez Álvarez. 
 
En el caso de los programas de estudio de posgrado, agrega, suelen ser más rigurosos y exigentes que 
los de licenciatura y cuando un estudiante no está debidamente preparado, puede tener dificultades 
para mantenerse al día y obtener buenos resultados en su proceso académico, por eso es importante 
contar con mecanismos que permitan identificar los niveles de competencias con que cuentan los 
estudiantes que inician sus estudios. 
 
“En lo general, lo que se busca es que las instituciones educativas que utilizan los exámenes de Métrica 
Educativa, ya sea para revisión o diagnóstico de sus estudiantes, puedan tener herramientas adicionales 
que les ayuden a tomar decisiones pedagógicas y educativas. Por ejemplo, a través de los informes de 
resultados generados por los exámenes de posgrado, se cuenta con una radiografía respecto cuáles son 
las competencias matemáticas y lectoras en que los estudiantes tienen mucho dominio y, al mismo 
tiempo, áreas de oportunidad y saber cómo se pueden ayudar”. 
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Con 25 años de experiencia docente, Citlalli Hernández cuenta con una licenciatura en Psicología, con 
Maestría y Doctorado en Ciencias Educativas por el Instituto de Investigación y Desarrollo Educativo 
(IIDE) de la Universidad Autónoma de Baja California, México, con un enfoque en evaluación de 
constructos educativos y psicológicos a gran escala. 
 
Hernández Álvarez comenta que el examen de ingreso al posgrado es totalmente computarizado en su 
aplicación y en su administración. Genera un puntaje de manera inmediata. Posteriormente, como en 
todos los exámenes de Métrica, se genera un reporte individualizado. 
 
Una de las cuestiones más innovadoras del examen es que en el área de las preguntas de lectura, 
tenemos textos complejos pero dispuestos a la manera de simuladores web. Esto le permite al 
estudiante consultar como si se tratara de un explorador y se encuentre con una situación lo más 
cercana a la realidad posible. 
 
“De manera natural, en la actualidad, nosotros leemos en formato digital. Entonces, en un programa de 
posgrado, van a requerir consultar información en sitios web. Deben aprender a navegar en estos sitios”. 
 
De igual manera, el examen cuenta con preguntas que requieren de respuestas construidas o 
semiconstruidas. 
 
El examen Excoba/Posgrado, reiteró, lleva un proceso particularmente cuidado ya que requiere varios 
años de trabajo, con una metodología probada dividida en muchas fases y con la colaboración de 
muchos expertos, con comités conformados por académicos para las diversas etapas. 
 
En la actualidad, existen diferentes mecanismos para cuidar la seguridad del examen. En los casos de 
Métrica Educativa, están elaborados con un procedimiento que requiere una herramienta informática 
que nos permite generar muchas versiones paralelas de los mismos exámenes. En ese sentido, se 
pueden tener hasta 30 versiones del mismo examen en una sala de 100 estudiantes. 
 
El Excoba/Posgrado permite a las Universidades identificar a los mejores aspirantes que solicitan ingreso 
a sus programas de estudio de posgrado, proporciona un reporte pormenorizado del nivel de 
competencias matemáticas y lectoras con el que ingresan los candidatos evaluados. Además del puntaje 
global, el reporte incluye una descripción de las competencias matemáticas y lectoras en las que el 
estudiante destaca y también aquéllas en las que requiere prestar mayor atención para maximizar su 
potencial académico. De esta manera el Excoba/Posgrado puede servir como una herramienta de apoyo 
en el proceso de toma de decisiones pedagógicas y educativas dirigidas a los estudiantes que ingresan a 
las Universidades que lo emplean como parte de su proceso de admisión. 
 
Es importante destacar que, aunque los exámenes de admisión de posgrado son una herramienta 
importante en el proceso de admisión, no son el único factor que las Universidades consideran al tomar 
decisiones, ya que suelen utilizar un enfoque holístico al evaluar a los candidatos de posgrado, lo que 
significa que consideran múltiples aspectos. Esto puede incluir factores como el rendimiento académico 
anterior, cartas de recomendación, entrevista y otros elementos. 
 
https://suplementocampus.com/excoba-posgrado-identifica-a-estudiantes-con-mayor-potencial/ 
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Este sector apunta hacia un nuevo ciclo de expansión y consolidación gobernado por el mercado y no 
por el estado  
 
El proceso de expansión, diversificación y desconcentración territorial de la educación superior mexicana 
contemporánea tiene una de sus fuerzas motrices en el crecimiento del sector privado. Este proceso se 
explica por la compleja relación entre una lógica jurídica orientada a reconocer y regular la 
multiplicación de las ofertas privadas, y una lógica práctica de competencia por el mercado derivada de 
diversas estrategias institucionales establecidas por las casi 3 mil instituciones de educación superior 
particulares que hoy existen en el país. 
 
El resultado global es la estructuración de un sector que representa las extrañas combinaciones 
mexicanas entre la ley y el orden, entre las regulaciones teóricas y los comportamientos prácticos. Ya se 
sabe que, desde la óptica jurídica, la ley es la representación normativa del orden deseado, pero, desde la 
óptica sociológica, el orden nunca es la expresión empírica de la ley. La traducción de normas y 
regulaciones en prácticas y comportamientos sociales o institucionales siempre es un asunto 
complicado, y en el caso de la educación superior, un territorio de ambiguedades, tensiones y 
contradicciones. 
 
Algunos datos ayudan a comprender el tamaño de esos rasgos y explorar algunas de sus principales 
tendencias. 
 
Entre 1980 y 2021 se fundaron casi 2 mil 600 establecimientos de educación superior en México, es decir, 
en promedio, 63 cada año durante cuatro décadas. De ese total, 593 fueron públicos (14 por año) y mil 
995 privados (49 por año). El resultado es que, en términos de instituciones, 7 de cada 10 
establecimientos son privados. Esta es la expresión institucionalizada de la privatización de la educación 
terciaria mexicana. 
 
Sin embargo, la composición de ese sector privado es interesante. En términos de matrícula en 
programas de licenciatura, y utilizando un criterio de clasificación convencional, el 79 por ciento de las 
IES particulares son pequeñas (menos de 500 estudiantes), 15 por ciento medianas (entre 500 y 2000), 4 
por ciento grandes (entre 2000 y 8000), y sólo el 2 por ciento muy grandes (8,000 o más). 
 
Pero la matrícula de educación superior del sistema se concentra mayoritariamente en el sector público. 
Hoy, el 65 por ciento de la matrícula total lo absorben las ofertas públicas (universidades públicas 
autónomas federales y estatales, Tenológico Nacional de México, Escuelas Normales), y el 35 por ciento 
corresponde a las ofertas privadas. Esto significa que, en términos de instituciones, el sistema es 
mayoritariamente privado, pero en términos de matrícula, el sistema es predominantemente público. 
 
Ahora bien, ¿dónde se concentran los programas y matrículas que ofrecen las IES privadas? Destaca 
abrumadoramente el área de ciencias sociales y administrativas (56 por ciento), donde estudian alguna  
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carrera más de 837 mil estudiantes del sector. ¿Quién atiende a esos estudiantes? Un profesorado 
compuesto en un 85 por ciento bajo la figura de docentes contratados por horas. 
 
¿Qué dice la lógica jurídica? Que cualquier institución superior privada debe ser autorizada mediante la 
expedición de un registro de validez oficial de estudios (RVOE), un ordenamiento cuyos antecedentes se 
remontan a los años treinta del siglo pasado, pero que experimentó diversos ajustes entre 1970 y el año 
2000, y que se mantiene aún como el único instrumento regulatorio público que existe sobre el sector. 
Bajo las reglas del RVOE, el juego de la expansión privada se conduce bajo requerimientos mínimos, y 
sus jugadores establecen diversas estrategias de gestión para obtener y renovar el registro ante las 
autoridades educativas federales o estatales, las universidades públicas autónomas, o a través de 
organizaciones representativas como la Fimpes. 
 
Desde sus orígenes, el RVOE es un instrumento sin políticas, un requerimiento normativo que fija 
requisitos de acceso pero que no implica mayores regulaciones para el desempeño y la gobernanza del 
sector privado. Aunque la Ley General para la Educación Superior aprobada en 2021 establece como uno 
de sus objetos “regular la participación de los sectores públicos, social y privado de la educación 
superior”, y se dedica todo un título, 4 capítulos y 9 artículos dedicados a los “particulares que imparten 
educación superior”, no se establecen disposiciones específicas de gobernanza para ese sector. 
 
¿Qué indica el comportamiento práctico? Las heterogeneidad de las IES privadas corresponde a sus 
condiciones de desempeño a nivel nacional, estatal y local, pero también a sus historias y estrategias de 
supervivencia, crecimiento y diversificación de programas y servicios. Las universidades muy grandes son 
altamente selectivas en costos y acceso, y establecen mecanismos corporativos para asegurar “el poder 
del privilegio” para las elites económicas y políticas del país. En otros casos, empresas nacionales e 
internacionales han configurado alianzas y redes que suman IES privadas ya existentes de tamaño 
medio. Los establecimientos privados de baja escala y costo concentran su atención en mercados locales 
metropolitanos y no metropolitanos. 
 
Domina abrumadoramente la práctica docente y no la investigación. Se concentran en atraer 
estudiantes que no les interesa o no pueden acceder a las ofertas públicas. Cuentan con un profesorado 
que corresponde a la figura de “profesor-taxi”, que imparte clases en diversas IES públicas o privadas de 
una localidad. Y desde hace algunos años, se ha desarrolllado plataformas virtuales que promueven 
ofertas privadas dirigidas a poblaciones estudiantiles heterogéneas, que operan como empresas de 
servicios educativos de nivel técnico, licenciatura y posgrado. La pandemia del covid-19 significó un 
impulso potente a esas modalidades digitales, que ya comienzan a operar a través de dispositivos de 
inteligencia artificial. 
 
En este panorama, la educación superior privada apunta hacia un nuevo ciclo de expansión y 
consolidación gobernado por el mercado y no por el estado. Nada nuevo bajo el sol mexicano, pero ahora 
con la acumulación de regulaciones débiles con efectos difusos, y recrudecimiento de comportamientos 
competitivos en distintas escalas y con diversos actores. ¿A dónde va? En realidad, no se sabe con 
precisión. Pero se dibuja un escenario de incremento de instituciones y matrículas particulares que 
parece cerrar el ciclo de mercadización y privatización que comenzó hace más de cuatro décadas, para 
dirigirse hacia la absorción de nuevas poblaciones a través de la combinación de programas elásticos, 
virtuales y presenciales, con uso intensivo de tecnologías, y mediante la silenciosa reconfiguración de las 
redes corporativas. 
 
https://suplementocampus.com/quo-vadis-la-reconfiguracion-de-la-educacion-superior-privada/ 
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Intromisión en las sucesiones universitarias de UNAM y UG, protestas en la UQRoo y más del panorma 
universitario, 
 
El mismo esquema. Como lo hemos dicho de manera reiterada, la intromisión de los actores políticos en 
los asuntos concernientes a las instituciones de educación superior, va en aumento. Con el visto bueno 
de ciertos sectores del gobierno federal, los legisladores locales apuestan a modificar las estructuras de 
las universidades públicas y terminar siendo ellos quienes decidan el camino que deben seguir. Lo que 
se comentó, hace unos días en torno a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se replica 
ahora en otras casas de estudio. Toca turno a la Universidad de Guanajuato (UG), justo a unos meses de la 
sucesión rectoral que se vivirá, una vez que deje el cargo Luis Felipe Guerrero Agripino. El grupo 
parlamentario de Morena presentó una iniciativa de reforma a la Ley Orgánica para intervenir en este 
proceso, así como en la elección de los rectores de los distintos campus que conforman la Ugto. 
 
Sin límites previstos. Lo que pretenden los legisladores locales de este partido es instaurar un 
mecanismo de elección directa, sin los convencionalismos que marca la actual legislación universitaria. 
Hacer a un lado a la Junta Directiva, conformado por once miembros, de los cuales tres son externos a la 
institución, un mecanismo que ha funcionado sin complicaciones y le ha brindado gobernabilidad a la 
UGto durante un largo periodo. El proyecto morenista apuesta a la elección directa por medio de 
sufragio universal, que ha demostrado, en otras universidades su fracaso rotundo para llegar a acuerdos 
y sumar esfuerzos con la persona que resulta electa. Lo más preocupante es que los legisladores asumen 
esta postura justo cuando la elección del próximo rector va a entrar en su etapa más efervescente. 
 
Con mesura. En el sureste, en la Universidad de Quintana Roo (UQRoo), las protestas por ciertas 
decisiones de las autoridades de esta casa de estudios pueden complicar el ambiente en los próximos 
meses. Un grupo de docentes y alumnos exigen que el rector Francisco López Mena dé marcha atrás en 
el nuevo reglamento del personal académico porque vulnera sus derechos universitarios. Las 
inconformidades crecen día con día, justo cuando López Mena se encuentra en la recta final de su 
rectorado. El próximo 16 de agosto concluye su gestión y desde ahora ya buscan presionar al encargado 
de esta casa de estudios para que se vaya meses antes. Ahora la apuesta de varios sectores es arreciar las 
protestas y esperar que el rector tome la decisión de manera anticipada. En medio de este escenario, el 
gobierno del estado busca colocar a algún candidato cercano que le facilite la relación cordial sin 
confrontaciones. 
 
En todos lados llueve. Y para comprobar que la tentación de incidir en la vida de las universidades 
públicas del país no exclusiva de ningún partido, en la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY) 
batallan también con una iniciativa de legisladores priístas que intentan ajustar y elevar a rango 
constitucional la autonomía de esta casa de estudios. De manera oportuna, el rector de la UADY, Carlos 
Alberto Estrada Pinto aseguró que se trata de un documento inaceptable. Y aunque ya fue turnada a la 
Comisión de Puntos Constitucionales y Gobernación, el rector advierte que se desconoce a ciencia cierta 
cuáles serán sus alcances, aunque de entrada contraviene lo que establece el artículo tercero 
Constitucional y en la Ley General de Educación Superior. Sea cual sea la intención de esta iniciativa, 
nace bajo la sombra del error por querer construir un reglamento sin la postura u opinión de la 
comunidad universitaria, como debiera ser en estos casos. Y aunque el propio partido ya se deslindó del  
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documento, valdría la pena no quitar el dedo del renglón y dejar que la UADY decida el rumbo que mejor 
le convenga. 
 
Aclaración necesaria. Tras no ser bien recibida, el diputado Gaspar Quintal Parra, impulsor de la misma, 
insistió en que no se trata de debilitar a la UADY sino todo lo contrario. Argumenta que la Ley Orgánica 
de 1984 debe actualizarse hasta lograr que la universidad tenga una mayor fortaleza ante los embates 
del exterior. Y como el entorno no está para confusiones, el legislador se quedó solo en este asunto. La 
comunidad estudiantil y académica respondió de manera rápida y arropó al rector Estrada Pinto. Por 
ahora parece que quedara en letra muerta, pero esta insistencia de modificar las legislaciones 
universitarias no para y se extienden por toda la red de instituciones. 
 
Buen encuentro. En días pasados, se realizó en la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UATx), la primera 
sesión ordinaria de este año del Consejo Regional Centro-Sur de la Asociación Nacional de Universidades 
e instituciones de Educación Superior (Anuies). Con la participación de 42 instituciones, reunidas en el 
salón Homo Universitatis, en el Centro Cultural Universitario (CCU), se llevó a cabo la reunión en la que 
estuvieron presentes, entre otros, Serafín Ortiz Ortiz, Presidente del Consejo Regional y Rector de la UATx, 
Luis Armando González Placencia, Secretario General Ejecutivo de la Anuies; Luis Alberto Fierro Ramírez, 
exrector de la Universidad Autónoma de Chihuahua (UACH), y quien suma esfuerzos ahora como 
Director General de Fortalecimiento Académico de la Anuies; y José Luis Cuevas Nava, Director de 
Órganos Colegiados de la Anuies, como parte del equipo que labora a tope en las oficinas de Tenayuca. 
 
https://suplementocampus.com/regla-de-tres-991/ 
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